

# LA VOZ DE LIÉBANA

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Sr. D. Eduardo de la Pedraja Santander



## De nuestra Redacción en BUENOS AIRES

### — ANIVERSARIO DE CERVANTES —

En el «Ateneo Hispano-Americano» tuvo lugar el 23 del corriente, una interesante conferencia a cargo de don Miguel Toro y Gómez en la que disertó acerca de la obra literaria de Cervantes, conmemorando el 299.º aniversario de su fallecimiento.

Presentó al ilustre conferenciante el presidente del Ateneo doctor Carlos F. Melo, quien en elocuente discurso manifestó que la institución que presidía nunca hubiera podido pasar en silencio este aniversario, sin incurrir en una grave falta; se extendió en otras consideraciones y abundó en frases sublimes para el autor de «Don Quijote», calificándole de ser «el creador de la más noble y viva figura humana que aparezca hablando nuestra lengua.»

Habló a continuación el señor Miguel Toro y Gómez. El sabio polígrafo hizo un detenido estudio de la silueta moral y literaria de Cervantes, demostrando las sobradas razones que la posteridad ha tenido para designar a la lengua castellana con el nombre del autor de «Don Quijote».

Resumiendo la base principal de su disertación, dijo así el conferenciante:

«Ahora comprenderéis por qué la hermosa lengua castellana ha sido confirmada no solo por los españoles e hispano-americanos admiradores de tan excelso escritor, sino también por el coro unánime de todas las naciones civilizadas con la denominación de lengua de Cervantes. Es cierto que cuando él la usó ya había llegado casi al apogeo de su perfección. Varonil y ruda en la gesta del «Mio Cid», flexible y señorial en las «Partidas», familiar y copiosa en Beroceo, pícaro y desenvuelto en el «Arcipreste de Hita» y en el autor de «Cordacho», pomposamente ataviada en Juan de Mena, melancólicamente armoniosa en las «Endechas» de Jorge Manrique, juguetona y graciosa en el Marqués de Santillana, sentenciosa y grave en el Rabino Sen Tob, brillante y afiligranada en «La Celestina», regocijada y llena de primores en el «Lazarillo» y «Guzmán de Alfarache», conceptuosa en Malón de Chaide, jugosa y castiza en Santa Teresa, majestuosa y ubérrima en Fray Luis de Granada, poética y llanamente expresiva en Fray Luis de León, y deleitosa y florida en Garcilaso, había llegado en cierto modo a la cumbre de la perfección; pero le faltaba el último toque y ese, estaba reservado a Cervantes. Su

genio asombroso amantado con lo más jugoso y rico de nuestra literatura, había de fundir en un conjunto admirable y único todas las filigranas y todos los primores de cuantos le habían precedido. El que había sondeado las profundidades del alma española lo mismo en las ciudades que en las aldeas, en los campamentos, en las cárceles, como en la promiscuidad del cautiverio, en los palacios de los nobles y en las humildes cabañas de los pastores, en las apacibles celdas de los conventos y en las alegres ventas y posadas, él que en fin, se había asomado a todos los abismos y había escalado todas las cimas, era el llamado a dar a nuestra lengua, todas las delicadezas del ingenio, todas las exquisiteces del buen gusto, todas las grandezas del pensamiento y de la expresión, todos los primores de un estilo incomparable y único. Ved, pues, si hay alguna injusticia y desdén hacia los demás ingenios españoles en adjudicar a tan genial creador la hegemonía en los dominios del habla castellana.

Sólo podía disputárselo, —añadió— su contemporáneo el gran Lope de Vega, que según confesión del mismo Cervantes «se había alzado con la monarquía cómica» y era y seguirá siendo el rey de la escena española; pero aunque Lope era el Fénix de los ingenios, el más grande de los poetas y aunque dió a luz muchas maravillas literarias que aseguran alto y eterno renombre, no acertó a escribir el Quijote. Cervantes como dice muy bien Piferrer, «abrió un camino enteramente nuevo, y las imitaciones que de su estilo se han hecho, son tales, que no puede decirse haya formado escuela.» Parte de esa originalidad se debe al tono general que supo dar a la prosa, haciéndola intermedia entre la poesía y el estilo de las no velas entonces conocidas.

La concurrencia tributó sus aplausos al conferenciante.

### Homenaje a España

La comisión encargada del homenaje a España sigue con toda actividad los trabajos para la confección del álbum que se ha de entregar al rey Alfonso. A dicha demostración se han adherido ya casi todos los diplomáticos de las naciones extranjeras.

Para el domingo 16 de Mayo se proyecta una gran manifestación como prueba de simpatía hacia el pueblo español. Con el objeto de dar mayor esplendidez al acto, cuenta la citada comisión con el apoyo de todos los centros sociales.

### Las anomalías de los correos.

Apesar de todas nuestras justificadas quejas parece ser que no existen motivos bastante atendibles para hacer salir a los correos de su rutina. La correspondencia nos sigue

llegando, en la mayoría de los casos, con sumo retraso, y puesto que nuestras lamentaciones se pierden en el espacio, igual que se perderían en medio del Océano los quejidos de un naufrago, solo faltaría que indicando en el sobre por «Via Barcelona» todavía se atravesaran a quebrantar la voluntad del remitente.

La correspondencia que en nuestra crónica anterior dábamos por perdida, llegó a esta Capital el 17 del corriente.

\*\*

En el vapor «León XIII» embarcaron el 16 del actual con destino a Liébana la señora doña Basilia Campos e hija de Bejes y el joven Luis Díez, de la Vega. También embarcará el 2 del próximo en el «Infanta Isabel de Borbón» el señor Marcelina Becres, de Espinama.

A todos deseamos buen viaje y feliz arribo a la tierra.

Buenos Aires, Abril 30 de 1915.

## El Discurso del Señor Marqués de Villavieja

### Conclusión

¿Cómo retener en casa al español? Pues contribuyendo al esplendor de la Naturaleza. Los Picos de Europa son, señores Senadores, no solamente de una majestad insuperable, sino además de una belleza insuperable, no quiero molestaros con su descripción. (Varios señores Senadores:—No, no nos molesta, — porque la majestad de las montañas no se mide por la altura absoluta que puedan tener sobre el nivel del mar, cuando se va a montañas de cuatro mil y pico de metros (como yo he ido, en Suiza y otros sitios), enclavadas sobre una meseta, muy alta de suyo, aunque el barómetro nos indique la altura absoluta, nos falta la sensación indefinible del precipicio, que es parte de la sensación inefable del paisaje. En tanto que otras montañas, de menor altura sobre el nivel del mar, como tienen sus valles muy bajos, nos causan una impresión muchísimo mayor. Y esto sucede con el valle del río Gares, que, visto desde las mesetas altas de los Picos de Europa, nos causa una emoción profunda de sobrecogimiento ante la inmensidad del precipicio.

No solamente son insuperables en majestad estos montes, sino que son insuperables en belleza, por que los montes que tenemos en la cordillera cantábrica, no son como los del centro y mediodía de España, como los del Pirineo, los Alpes, el Caucazo y el Atlas, por ejemplo, que son montes a base de granito, y el granito es oscuro, y, por tanto, no da alegría al paisaje, sino que son picos de caliza carbonífera, que es blanca, más blanca que la dolomita del Tirol, y que al sol reciben una coloración espléndida.

De modo, señores Senadores, que figuramos sobre las praderas y los bosques de montañas de un verde infinito catadales, azules esmaltadas de nieve, y esos son los Picos de Europa. (Muy bien)

Pues bien, señores Senadores, no tenemos carretera que nos lleve a los Picos de Europa. Únicamente hay una que pasa por los contrafuertes de los mismos, y respecto a ella el sabio geógrafo literato y excursionista francés, Mr. Labrousse, acaba de escribir en la *Revista de los Pirineos* lo que vais a oír:

«El desfiladero del Sella—dice—es el más escarpado e imponente de los desfiladeros célebres: Pierré-Lys et Saint Georges en los Pirineos del Arde; el Tier, en Saboya, y la Vía Mala, en los Grisones, el Chiffa, en el Atlas. La grieta de Kha Koneta, en el valle de Soul, y la calle del Infierno, en el Lys, pueden solas dar—en muy pequeño—la imagen de la entalladura fantástica en que los ingenieros de Castilla lograron hacer pasar una carretera.»

Pues si esta es la carretera que pasa por los contrafuertes de los Picos de Europa, decidme, señores Senadores, ¿qué no será la carretera que va al corazón de aquellos, desde Arenas de Cabrales hasta el Puente de Poncebos! Yo suplico en carecidamente al señor Ministro que, puesto que está todo tramitado, tenga la bondad de ordenar que se proceda sin demora a la construcción por administración o por suabasta de la carretera de Arenas de Cabrales al Puente de Poncebos, de que tan necesitados están los pueblos de Cabrales, donde se hacen los famosos quesos: Tielve, Sotres, Bulnes y Camarmentina.

Que se proceda también a efectuar los estudios desde el Puente de Poncebos a Santa Marina de Val-

deón, para sacar de su aislamiento a este concejo y que sea posible hacer el circuito de los Picos de Europa.

Y no creais que exagero señores Senadores, pues he tenido el honor de acompañar a dos señores Senadores, para que vieran ese valle a vista de pájaro. Y esos dos compañeros nuestros, a cuyo testimonio ape- lo, que son los señores condes de Peñalver y Marques de Viana, que os digan lo que vieron. Hablen ellos y yo ya me callo, porque creo que os he aburrido demasiado. (Muy bien, muy bien).

El señor Presidente del Consejo de Ministros (Dato: El señor Marques de Villaviciosa de Asturias, que ha demostrado en su breve discurso que además de ser hijo, es digno y directo sucesor de un insigno hombre público que ha dado mucha gloria a la tribuna española, me requiere para que me asocie a él en el nobilísimo sentimiento de facilitar y estimular la vida del campo con la creación de grandes parques nacionales, con todas las ventajas que ello reportan a los ciudadanos y con las que, en su conjunto, han de reportar a la nación. Efectivamente, la contemplación de la Naturaleza es el mejor sedante para el espíritu y el mayor elemento de vida y vigor para el organismo. Favorecerle es hacer una obra de reconstrucción nacional, es además, atraer el turismo, y por consiguiente, traer a España nuevos elementos de vida, de comunicaciones, de ilustración y de riqueza.

El pensamiento es tan plausible que yo, sin conocer todavía la proposición de ley, que ha redactado mi querido amigo el señor Marques de Villaviciosa de Asturias, le anticipo que ha de tener por mi parte, juicio favorable, y que el Gobierno no puede menos de secundar esas iniciativas. Para cuando reglamentariamente se dé cuenta de la proposición de S. S., yo me reservo el molestar de nuevo al Senado, a fin de pedirle que la tome en consideración.

El señor Ministro de Fomento—Ugarte—: Me siento un poco cohibido señores Senadores, para con- testar a mi querido amigo el señor Marques de Villaviciosa de Asturias, porque vais a creer que me ha sobornado espiritualmente con las frases benévolas que se ha servido dirigirme al exhibir con elogio una insignificante arista de mi modesta personalidad.

Su Señoría se ha remontado a los Picos de Europa; no le sigo en esa ascensión, pero voy a asegurarle que haré cuanto pueda, y de mi dependa, para que las obras públicas a que se ha referido S. S. se realicen en bien de España, en bien del arte, en bien de la belleza, en

bien de una naturaleza exuberante y en cumplimiento, por mi parte, de un deber que no he de excusar.

## ¿Que todos somos iguales?<sup>(1)</sup>

No estoy conforme con la afirmación hecha por «Un serrador» de que **todos somos iguales**. No es posible, pues en tonces no habria distinciones en la sociedad: ¿Cómo se han de comparar los conocimientos científicos de un señor Maestro (aunque sea de los que no van a oposiciones por miedo a las calabazas) con los de un serrador que apenas ha robasado el analfabetismo?

Convenidos en que todos seamos iguales por razón de origen, pero no de cultura, pues ¿creo V. que todos los serradores, compañeros suyos conocen la retórica y están familiarizados con Platón Aristoteles, Séneca etc, como V. afirma en su escrito? El suyo es un caso singularísimo y yo me atrevo a aconsejarle, aun que para mi lo necesito, que le sería muy facil obtener otra profesión me nos trabajosa y mas lucrativa que la de tronzar y fraccionar árboles continuamente.

El señor Director de este periódico puso en boca de unos serradores la condena a la instalación telefonica y yo a su vez he censurado, como se merece, esta afirmación errónea, estableciendo para ello un abismo entre la opinión de dichos serradores y la de aquel Director, pues logicamente pensando, hay que suponer a este a igual distancia de cultura, respecto a aquellos que a mi conferencia al Señor Menendez Pelayo.

Por lo demás yo no he atacado a la dignidad de ningún serrador y en prueba de ello comentese racional y desapasionadamente el párrafo glosado, y a mayor abundamiento le digo que si V. es serrador como indica su firma, me honraria mas estrechando su callosa mano que la de un escritor anonimo que oculta su nombre y apellido con un pseudonimo o se enmascara con un oficio que anda muy lejos de ser el suyo.

Regino Garcia

## DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

### Cillorigo

Después de brillantes ejercicios efectuados en Oviedo y que le han valido el ascenso en su carrera, ha llegado a Viñón el maestro del mismo pueblo don Alfredo González Rivera.

Reciba nuestra cordial enhorabuena. La esposa de Laureano Gómez, vecino de Pumariega, ha dado a luz un robusto niño.—Salud para criarlo.

Hemos tenido el gusto de saludar en el pueblo de Tama, donde se halla pasando una temporada, el ilustrado joven de Piñeres don Eugenio Sanchez.

### Valdeprado

Continúan con gran entusiasmo las alabanzas, cánticos y flores, que dedicamos los vecinos y familias de este pue-

(1) Contestando al artículo de Un Serrador «Todos somos iguales».

blo, para honrar a la Madre de Dios.

Las jóvenes Felisa Señas, Honorina Gomez y Primitiva Caloca, se están luciendo admirablemente, con los versos que a diario, se escuchan de sus finas gargantas.

¡Ojalá consigamos, que nuestros pequeños obsequios sean oídos por tan tierna Madre, y que por su intervención, nos veamos libres de la contienda guerrera.

Así sea como se lo pedimos.

Se encuentra perfectamente curado, y en condiciones de dedicarse a las faenas agrícolas, el vecino don Carlos Torre, que durante dos semanas, nos hizo temer bastante por su salud; pero su rápida curación se debe, a los esfuerzos de nuestro infatigable Galeno D. Pedro Santos, que casi a diario le visitaba. Me alegro mucho de su mejoría.

Se encuentra en cama con bastantes dolores, la joven de aquí, María Robledo Cagigal.

Que se ponga buena la deseo con toda mi alma.

Ha terminado en Cueva la puesta del tubérculo, más aquí en Valdeprado no sé cuando podré decir lo mismo; porque están las tierras, con tanta vegetación espontánea que parecen prados.

Lo que tendremos el presente año será un cosechón en hierba; pues el fuerte temporal de agua del corriente Mayo ha puesto las praderas, hermosísimas, hasta el extremo, de que me han asegurado los prácticos, que no esperaban tanto.

Por carta que tengo a la vista del aserrador Baldomero Garcia Valdeón, vecino de Cueva, que se halla en el partido de Ramales, me enteró que ha recibido dos numeros de LA VOZ, que le mandé hace poco tiempo.

Agradezco los recuerdos que se digna enviarme así como los de sus compañeros Eusebio y Simón Caloca, Vicente Lamadrid etc, etc.

Así me gustan a mi las cosas, que toda persona ame y estime en lo que vale su patria chica.

Publicada la lista definitiva de los maestros Interinos que tenemos derecho al *sosiego o propiedad*, me encuentro con la sorpresa de que me ha cabido en suerte el N.º 88 conocido con el nombre de los *anteojos de Mahoma*.

Se halla bastante mejorado de la tremenda hinchazón de cara, producido por un dolor de muelas, el querido vecino don Juan Manrique. Me gusta en extremo su mejoramiento.

### Polaciones

El Domingo 16 celebramos las elecciones municipales para cubrir los cinco puestos vacantes y dió este resultado:

D. Pedro Roiz y Gómez, 80 votos; D. Julian Alonso de Cosío, 79; D. León Fernandez Gutierrez, 78; D. Francisco de Cosío Cuena, 76; D. Manuel Garcia Gonzalez, 75; D. Pedro Fernandez Garcia, 24, y D. Antonio Rabago Alonso, 8.

Los conservadores han procedido con la desorganización más completa que se pudiera imaginar. El Sr. Gobernador mandó 4 parejas de civiles el día de las elecciones. El orden fué admirable.

Hemos oído que D. Pedro Fernandez consignó algunas protestas.

Fidela Fernandez, esposa del vecino de San Mames, Inocencio Vilda, dió a luz un precioso niño, primer fruto de su matrimonio.

Les enviamos a los padres la mas sincera enhorabuena.

Los rumores de que nos hicimos eco hace más de un año sobre el ingreso en el partido liberal de un exjuez y exconcejal muy batallador y jefe en un tiempo de los conservadores del Valle, han tenido plena confirmación, pues el aludido, D. Baltasar Lombrana, de Tresabuella se ha pasado «con armas y bagajes» al enemigo.

Esta defección del S. Lombrana, de un guerrero tan inteligente como él ha de causar perjuicios al partido conservador y beneficios, claro está, al partido liberal. El Sr. Lombrana que organizó y casi creó en Polaciones el actual grupo conservador, que motivos tendrá para abandonar las obras de su intelecto? No lo sabemos y respetamos su decisión, pero opinamos que obedece a los desdenes y desprecios de que ha sido objeto, bien injustamente por cierto, por parte de sus correligionarios que llegaron a creerle un obstáculo para el triunfo del partido en el distrito municipal. Si no se han desengañado del error, pronto se desengañarán, pues en Polaciones no hay nadie que pueda sustituirle con ventaja, pues el Sr. Lombrana da quince y raya, y aun gana, a todos los que quieren gallear ahora.

La señora del capitán D. Dionisio Martinez, ha dado a luz una niña en San Mames, con toda felicidad.

Que sea enhorabuena

Pronto llegarán a Tresabuella procedentes de la Argentina D. Mateo Lombrana, D. Emilio Gomez y la señorita Fermina Gomez Lombrana, hijo, yerno y nieta de D. Baltasar Lombrana que el día 17 salió con dirección a Santander a esperarlos.

Nos alegramos de su venida.

Con el objeto de pasar en Madrid las fiestas de San Isidro han ido a la Corte D. Antonio Criado, practicante de Cirugia, y don Pedro Roiz concejal electo recientemente.

El día 23 tuvo lugar el bautizo de la niña del Capitán Sr. Martinez, de cuyo natalicio ya dimos cuenta. Fueron sus padrinos D. Pablo Martinez, tío carnal de la nueva cristiana, y D.ª Paca Alonso maestra de enseñanza privada de esa villa. Se le puso por nombre Maria del Milagro. Salud para verla moza.

Falleció en Salceda Angela Almirante (a «La Rizosa»); a su viudo Francisco de Rada, damos el pésame por el dolor que le afige.

Nuestro amigo don Vicente Gomez, parroco de Belmonte, ha obtenido la parroquia de Santa Eulalia y la Sierra (Colillos y Salceda) en el último curso; y el tambien amigo don Candido Fernandez, parroco de Tresabuella, ha obtenido la de Uznayo. Felicitamos a los Sres. Gómez y Fernández por el aumento de categoría que han adquirido y deseamos que disfruten las nuevas parroquias, de las cuales se posesionarán en estos días, muchos y felices años. Amén.

### Cabezon

El 18 del corriente tuvieron lugar en la parroquia de Frama, solemnes honras fúnebres por el eterno descanso de don José Garcia Peral.

En la ciudad de Matehuala, S. L. P. (México), donde residió por espacio de mas de 30 años, dejó de existir víctima de la anarquía allí reinante, un lebaniego de los que acreditan la patria, don Inocencio Narezo. Reunía la mencionada víctima, altas dotes naturales, clarísima inteligencia, honradez acrisolada y

una laboriosidad que asombraba por lo que se había captado simpatías generales, y una posición social envidiable.

Era en la actualidad Vice-consul de España en aquella ciudad y deja diez hijos menores de edad, en su mayor parte.

Reciban la que fué su amantísima esposa doña Luisa Baigen, sus hijos, hermanos y demás parientes, así como la sociedad bancaria I. Narezo y C.ª, de la que el finado era Gerente, mis sentidas pésame.

—Se encuentran en Frama pasando los primeros días de su matrimonio, don Fernando Pérez Vizcaino y su bellissima consorte doña Victoriana Díez Alonso, que apadrinados por doña Plácida Alonso, madre de la novia y don Víctor Pérez Vizcaino, unieron sus destinos en Santander en la capilla de la Sagrada Familia, parroquia de Santa Lucía, el Sábado 22 del actual. A la vez que envío mi mas cordial felicitación a los recién casados, extensiva a sus padres y abuela doña Victoriana Pando, deseo a tan simpática pareja, que estos días felices no terminen nunca y que sea eterna su luna de miel.

—En la mañana del miércoles salió para Santander donde permanecerá unos días, la distinguida señora de Frama doña Anita Miranda, de Arenal. Buen viaje.

## ALBUM PORTICO

### Inmaculada!

¿Quién glosarte intentara,  
quienes ¡ay! los juglares  
que nunca zozobrarán  
en el arcano inmenso de tus mares?

¿Quién, madre, a tu belleza,  
prodigire alabanza,  
que hallase comparanza  
sin empañar el sol de tu pureza?

¿Qué flor alborozada  
ornarte pretendiera,  
que no palideciera  
viéndose en vez de adorno, ella ador  
| nada?

¿Quién te habrá contemplado  
cual otra del Criador  
a tus pechos creado,  
sin perderse en tus frondas de candor?

¿Tu concepción triunfante,  
qué lengua ni que pluma  
qué Homero ni que Dante  
del insondable mar rompió la espuma?

¿Cómo podrá cantarte  
a la fútil materia rebajado  
sin miedo a mancillarte  
el estro del empero alimentado?

¿Virgen sagrada, singular hechizo!  
¡Reina del cielo, singular encanto!  
Dios no pudo hacer más cuando te  
| hizo,  
yo no puedo hacer mas cuando te  
| canto.

LINO PELAEZ

## Sindicato agrícola Lebaniego

El domingo 6 de Junio a las 4 de la tarde, celebrará sesión mensual reglamentaria la Junta directiva de esta Sociedad, suplicando a todos los que la componen la mas puntual asistencia por tener que tratar asuntos de verdadera importancia.

EL PRESIDENTE  
Matías Gutiérrez



Pór el Consejo de administración de la Compañía minera «Providencia» ha sido nombrado Ingeniero en dicha compañía, nuestro distinguido amigo el joven e ilustrado ingeniero de minas don Manuel Palacios.

El señor Palacios ha tomado ya posesión de su nuevo cargo y empezará a prestar servicio en la explotación minera de Andara, dentro de breves días, al comenzar la campaña.

Le enviamos nuestra enhorabuena y le deseamos muchos aciertos y muchas prosperidades.

Ha salido para Gijón, con objeto de permanecer al lado de sus hijos doña Julia y don Emilio Tejerina, la respetable señora doña Joséfa Sansinenea, madre de nuestro amigo y suscriptor don Benito Tejerina.

La deseamos una feliz estancia en dicha villa asturiana.

Después dos meses de penosa enfermedad sufrida con verdadera resignación, el Sr. Mertes a las 7 de la mañana falleció nuestro amigo el Procurador de este Juzgado y organista de esta Parroquia D. Severino Alonso Martín.

A su afligida esposa doña Josefa Lamedrid, a sus hijos D. José María y D. Luis a su padre nuestro buen amigo D. Abel Alonso de la Barcena, a sus hermanas doña Solita, D. José María Sindulto y D. Francisco, enviamos el testimonio de nuestro sentido pesame.

En Espinama falleció el Lunes nuestro amigo y suscriptor don Domingo Melinero Maestro de la Escuela de dicho pueblo.

A toda su familia enviamos nuestro sentido pesame.

En el pueblo de Mene es de Campos (Palencia) falleció hace pocos días el Sr. D. Adriano Gutiérrez, padre del Sr. Maestro de la escuela de Perrozo D. Mariano Gutiérrez a quien así como a toda la demás familia, acompañamos en el natural dolor que les aflige.

Para Santander salieron días pasados la distinguida señora doña Ana A. Miranda de Arenal, de Frama y las simpáticas señoritas Carme y María García Enterría, de Otero.

Para la Teste de Buch (Gironda) Francia, donde se propone pasar un tiempo rada corta al lado de su hijo allí estable

cido don Leopoldo Teran, ha salido nuestra convecina D. Micaela Mena.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Villa al bizarro capitán de Caballería, Ayudante del General Gobernador militar de Santander, nuestro amigo don Heliodoro Linares.

Se encuentra en esta Villa, la respetable señora doña Justina García de la Fierzo esposa de don Vicente Pérez de Calis.

El sábado pasado ocurrió en el pueblo de Espinama una sensible desgracia. Un niño de 11 años llamado Cecilio Briz conducía un burro del ramal y tuvo la mala ocurrencia de arrollarse al ramal el brazo. Empezó el burro veloz carrera y arrastró al niño largo trecho causándole tan graves lesiones que falleció al poco tiempo.

El digno Juez de Instrucción don Eugenio de Eizaguirre tan pronto tuvo conocimiento de la desgracia se personó en el pueblo de Espinama instruyendo las oportunas diligencias.

**Se vende** la casa número 3 de la calle Cantabra propiedad de los herederos de don Indalecio Martínez.

En esta redacción se informará acerca del precto y demás condiciones.

## Federico Sanchez LA HERMIDA

Desde 1º de Junio, ofrece al público este honrado y laborioso comerciante, esmerado hospedaje en su acreditado establecimiento, el mas favorecido de bañistas y viajeros, por la seriedad de sus dueños, buen trato y baratura, así como por las excelentes condiciones de la casa, que cuenta con habitaciones amplias, ventiladas e higienicas.

Potes—imp. LA VOZ DE LEBANA

rez capellan de Narezo, arrendó los monasterios de Buyezo y Perrozo, quedamos la duda, si además de la Iglesia, hubo otros monasterios sujetos al mismo.

Hay memoria de varias Ermitas que ya no existiendo la de Sana una de las posteriormente destruidas Próxima a ruina hallase la denominada con el nombre genérico de San Roque de Valderrodios. Otra mejor conservada y abierta al culto publico, existe en Narezo, dos hay particulares una en Resques, dedicada a N. S. del Carmen fundada el año 1767 por don Francisco Martínez de Cosío y doña Francisca de Rabago Gutierrez propiedad de la casa Martínez, la otra es propiedad de la casa de Caloca y esta dedicada a San Antonio; fundola don Nicolás de la Lama y Lamadrid el año 1772. Ninguna de ellas ofrece cosa digna de especial mención.

En la referida casa de los Martínez se archiva una Ejecutoria sacada el año 1761 por don Domingo Rabago natural de Lombrana, residente en Nueva España en aquella época, y mas tarde en el lugar de Campo.

En el lugar de Sana (hoy barrio de Perrozo) tuvo asiento la Cofradía de los doce hermanos del Valle de Valdeprado. Su origen se remonta a los albores del siglo XIII.

sería el pintor de las bóvedas, así de la Capilla como Sacristía. Vense en esta con sus inscripciones a San Miguel y San Gabriel, Adán, Abrahán, David, Salomón; y en la capilla varios lemas y alegorias, deterioradas por la acción de las aguas conservándose gracias al esmero del actual párroco de Cabezón y del dueño de la misma.

Hay actualmente en la Capilla dos lienzos de gran tamaño, que también han sufrido los efectos de la humedad hasta el punto de hacerse poco menos que imposible la lectura de inscripciones. Uno de ellos representa a la Sma. Virgen, y de rodillas a su izquierda, en actitud suplicante el Comisario D. Antonio del Barrio, motivo suficiente para dar mérito e interés al cuadro si otros no tuviese.

El segundo lienzo es de mayor tamaño que el anterior, se halla en peor estado de conservación y es al parecer de mas mérito. Lleva el retrato de un sacerdote que juzgamos será el licenciado D. Pedro del Barrio, tío de don Antonio. Lee con claridad el apellido Verdeja, y aun cuando D. Pedro nada tenía que ver con este apellido, puede hacer referencia a un vínculo que fundó con su cuñada D.ª María de la Lama y Verdeja, en los últimos años del XVII.

Poseía el Comisario notable biblioteca. No consta que

Vapores Correos Españoles

# De la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA Y MEXICO

Salidas fijas todos los meses, el día 19, a las 3 de la tarde  
El 19 de Junio saldrá de Santander el vapor

## ALFONSO DOCE

Su capitán don Cristóbal Morales

Admitiendo pasaje y carga para Habana y Veracruz,  
y para Puerto Mexico con trasbordo en Veracruz

También admite carga para Acapulco y Mezatlán por la vía de Tehuantepec.  
Precio del pasaje en tercera ordinaria:

Para Habana pts 235, 11 de impuestos y 2,50 de gastos de desembarque.  
Para Santiago de Cuba en combinación con el ferrocarril, 270 11 de imp. y 2,50 de gastos de desembarque.  
Para Veracruz 250 y 5 de impuestos.

También admite pasaje de todas clases para Puerto Limón y Colón, con trasbordo en la Habana a otro vapor de la misma compañía  
Precio del pasaje de tercera ordinaria

Para Puerto Limón, pts 235 y 5 de impuestos. Para Colón 250 y 5 de imp.

## LINEA DEL RIO DE LA PLATA

Salidas fijas todos los meses el día último

El día 31 de Mayo a las once de la mañana saldrá de Santander el vapor

## MONSERRAT

admitiendo pasajeros de 3.ª clase con trasbordo en Cádiz al

## Infanta Isabel de Borbon

de la misma Compañía con destino a Montevideo y Buenos Aires.  
Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires 235 pts, incluso impuestos

## Nueva línea mensual desde el Norte de España al Brasil y Rio de la Plata

Salidas fijas de Santander el 16 de cada mes

El día 16 de Junio a las 3 de la tarde saldrá de este puerto el vapor

## P. de Sastrústegui

Para Rio Janeiro y Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires

Admite carga y pasajeros de todas clases, siendo el precio de la de tercera 235 pesetas incluso impuestos.

Para mas informes dirigirse a sus consignatarios en Santander señores hijos de ANGEL PEREZ y Compañía Muelle, 86 Teléfono número 63.

## Liébana y los Picos de Europa

Guía descriptiva, y anunciadora, con más de 50 fotografías y un Mapa a dos tintas  
Resena histórica—Datos geográficos y estadísticos—Itinerarios—Monumentos  
y santuarios—Costumbres—Lebaniegos ilustres.

Por la Redacción de LA VOZ DE LIEBANA

### PRECIOS

En España 3 pesetas En América 5 pts (franco de porte)

### Sitios de venta

- MADRID—Librería Internacional de Adrián Romo, Alcalá 5
  - SANTANDER—Librería Moderna (Acera del Correo), y en las principales librerías
  - POTES—En la relojería de don Manuel Bustamante, y en la imprenta de La Voz.
  - REINOSA—Librería de don Marcelino Errasti
  - COVADONGA—Hotel Pelayo
  - TORRELAVEGA—Librería de don Sebastián Hidalgo, Calle del Comercio
  - PANES—Imprenta de don José F. Tarno, «El Eco de los Valles»
  - VALLADOLID—Librería de Viuda e hijos de Montoro, Acera 4 y 6
  - BILBAO—Librería de Villar, Gran Vía 18
  - OVIEDO—Librería de Hijos de Galá, San Juan 2
  - LEONES—Librería de don Manuel Tamés
  - MEXICO—Agente de La Voz, Don Angel Gutiérrez, Isabel la Católica 37
  - BUENOS AIRES—id id Don Julián Fernández Moreno 2401
  - CAMAGÜEY—id id Don Francisco Bueno, Maceo 21
  - HABANA—«La Burgalesa» Librería de don Roque Antuñano—Monte 43
- Los pedidos de provincias y Ultramar dirijanse al administrador de este periódico. A los suscriptores que remitan su importe por anticipado se les servirá el libro franco de porte, añadiendo el costo del certificado cuando así deseen recibirlo.

# La Voz de Liebana

Semanario regional de intereses generales

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN		ESQUELAS MORTUORIAS	
		En primera plana	
En Liébana	un año—6 pts	Plana entera	206 pts
En el resto de España	«—8 «	Media plana	150 «
En el extranjero	«—20 «	A tres columnas	50 «
		A dos columnas	30 «
		A una columna	30 «

## Tarifa de anuncios

EN CUARTA PLANA

	Un año	Medio año	Una inserción
Media plana	250 pts	150 «	25 «
Cuarto de plana	150 «	80 «	15 «
Octavo de plana	80 «	50 «	10 «
Dieziseisavo	50 «	30 «	5 «

EN TERCERA PLANA

10 líneas	60 «	30 «	10 «
5 líneas	30 «	20 «	5 «

## Campos Eliseos de Lérida

### Gran Centro de Producciones Agrícolas

Director propietario:

D. Francisco Vidal y Codina

Provedor de la Asociación de Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta antigua y acreditada casa

## Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

## Vides Americanas

Injertos—Barbados—Estaquillas de inmejorable conservación y absoluta autenticidad.

## Un millón de Barbados disponibles de Chasselas berlandieri 41<sup>B</sup>

la clase más superior y recomendada para terrenos calcáreos y secos.

Teléfono y Telégrafos n.º 28

Se enviará el catálogo de este año y el listín de precios de vides, franco por el correo a quien lo pida.

## JOYERIA Y PLATERIA

### Domingo Díaz Losada

Calle San Francisco, n.º 26, Santander

Sortido completo en artículos de

y plata, á precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxidada.

Artículos enchapados de oro de

14 quilates—Se hacen y reforman alhajas á precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa

es garantizado su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.

hubiese otros manuscritos que extractos de algunos libros hechos para uno particular. Fue su morada la casa del Pando que edificó a sus expensas así como la casa Torre que le halla próxima. Además de los inmuebles vinculados y libros, cuyo número era crecidísimo, poseía a su favor unas doscientas escrituras censuales y alhajas valiosísimas. De todas estas riquezas fué heredero principal D. Nicolás Antonio, hijo de D. Francisco Antonio de la Lama y de D.ª María Antonia de Lombraña, quien casó con D.ª María Rosa Gertrudis, hija de D. Cayetano Antonio de Prellezo y la Canal natural de Potes, y de D.ª Josefa Gonzalez de Noriega, natural de Pimiango.

Hallandose don Nicolás en relaciones con la que fué su esposa, recibió una carta en paranomasia del poeta don Juan Francisco Antonio de la Lama, su proximo pariente, cuyos son los versos siguientes:

Estando en mi asilo solo  
Te escribo esta corta carta,  
Al pie de una rica roca  
Por do el agua honda anda

Fuiste a Potes, Villa bella,

Y, sin ser tu vista vasta,  
Encontró tu risa a Rosa  
Por tener de Grecia gracia,  
Porque nunca en viste enbuste,  
Ni nunca en la vega vaga,  
Y porque su estambre es timbre,  
Siendo de esta costa casta,

Si logras en vida boda,  
Desde aquesta gruta grata  
Cantará tal lance lince  
Con su pobre línea Lama.

Dos escudos, con las armas del Comisario y las de Prellezo y la Canal, hallanse incrustados en la fachada frontal de la Casa Cuartel de la Guardia civil, propiedad de descendientes de las familias expresadas.

## PERROZO

Sabido es que la Iglesia parroquial de Santa María de Perrozo fué Monasterio unido al de Piasca, diócese, dice Yepas, un caballero llamado Alonso Adelfonso y su mujer Almadon mas, constando que el año 1336, don Juan Pe-